



## **Grenzüberschreitende Konferenz am Rande der Fachmesse GeoTHERM „Geothermieprojekte am Oberrhein: welche Chancen, welche Risiken?“**

**1. März 2018 · 13:30-16:30 · Offenburg**

**Oberreinhalle Messe Offenburg-Ortenau, Raum K1 (UG)  
Schutterwälder Straße 3, 77656 Offenburg**

**Registrierung der Teilnehmer und Empfangsnack ab 12:30 Uhr**

### **13:30 – 14:20 Einführung in die Thematik**

#### **13:30 Begrüßung und Eröffnung der Veranstaltung**

Frank Scherer, Präsident des Eurodistriktes Strasbourg-Ortenau, Landrat des Ortenaukreises  
Robert Herrmann, Präsident der Eurometropole Strasbourg, Mitglied im Eurodistrikt und in TRION-climate e.V.  
Jean-Jacques Graff, Präsident des Verbandes AFPG - Association Française des Professionnels de la Géothermie

#### **13:45 Einführung in die verschiedenen Nutzungsarten der geothermischen Energie**

Dr. Jochen Schneider, ENERCHANGE - Agentur für erneuerbare Energien

#### **14:00 Offener Bürgerdialog: ein Tool zum besseren Verständnis der Tiefengeothermie**

Matthias Holenstein, Geschäftsführer der Schweizer Stiftung Risiko-Dialog

### **14:20 – 15:40 Laufende Geothermieprojekte**

#### **14:20 Laufende Geothermieanlagen im Elsass und Präsentation des Projektes in Illkirch-Graffenstaden**

Bernard Kempf, Entwicklungsdirektor der Gruppe ES - Electricité de Strasbourg

#### **14:40 Über 20 Jahre grenzüberschreitende Wärmeversorgung durch die Geothermieanlage in Riehen**

Karl-Heinz Schädle, Technischer Berater Wärmeverbund Riehen AG

#### **15:00 Erfahrungen aus dem geothermischen Kraftwerk im pfälzischen Insheim**

Jörg Uhde, Geschäftsführer der Pfalzwerke Geofuture GmbH

#### **15:20 Neue geothermische Projekte im Elsass: die Anlagen in Ritterhoffen und Eckbolsheim**

Jean-Philippe Soulé, Direktor für Geothermie bei Fonroche

### **15:40 – 16:30 Podiumsdiskussion**

#### **15h40 Austausch zwischen Vertreter/innen aus Politik, Bürgerinitiativen und Unternehmen**

Moderation: Dr. Jochen Schneider, ENERCHANGE

- Edith Schreiner, Oberbürgermeisterin der Stadt Offenburg
- Robert Herrmann, Präsident der Eurometropole Strasbourg
- Emmanuel Bachmann, Vize-Bürgermeister der Stadt Illkirch
- Vertreter/in der Stadt München (tbc)
- Jean-Jacques Graff, Vorsitzender der AFPG, Directeur ES Géothermie
- Dr. André Deinhardt, Geschäftsführer Bundesverband Geothermie e.V. (tbc)
- Richard Schüler, Vorsitzender der Bürgerinitiative gegen Tiefengeothermie im Südlichen Oberrheingraben e.V.
- Vertreter/in des Vereins Alsace Nature (tbc)